

# 社会 <解答と解説>

解答

		配点
問 1	(ア)4 (イ)1 (ウ)3 (エ)都市W:3 都市Z:1 (オ)1 (カ) (2月) 14日午後9時30分 (キ) (例) 「…少ないのは、）人口が多いことから国内での消費量が大きい（ためである。」(20字)	問 1 (ウ)(エ)各2点×2=4点 (カ)4点 その他各3点×4=12点 (オ)完答 計 20点
問 2	(ア)フォッサマグナ (イ)3 (ウ)1, 4 (エ)3 (オ)7 (カ)3 (キ)3	問 2 (ウ)(エ)各2点×2=4点 その他各3点×5=15点 (カ)完答 計 19点
問 3	(ア)1 (イ)3 (ウ)2 (エ)北条時宗 (オ)3 (カ)4	問 3 (ウ)2点 その他各3点×5=15点 計 17点
問 4	(ア)1 (イ)3 (ウ)2 (エ)民本（主義） (オ)1番目:3 3番目:5 (カ)3 (キ)2	問 4 (ウ)2点 その他各3点×6=18点 (カ)完答 計 20点
問 5	(ア)2 (イ)3 (ウ)2 (エ)1	問 5 (ウ)(エ)各2点×3=6点 計 9点
問 6	(ア)1 (イ)4 (ウ)6 (エ)2 (オ)3	問 6 各3点×5=15点 合計 100点

## 問 1 世界の地理

- (ア) 路地図Ⅱから、全ての経線は南極大陸を通ることがわかります。東経30度の経線は、ユーラシア大陸、アフリカ大陸を通過し、東経60度と東経90度の経線は、それぞれユーラシア大陸を通過し、西経150度と西経120度と西経90度の経線は、それぞれ北アメリカ大陸を通過します。東経120度の経線は、ユーラシア大陸、オーストラリア大陸を通過し、西経60度の経線は、南アメリカ大陸、北アメリカ大陸を通過するので、選択肢の4であるこのルートは、アフリカ大陸を除く5つの大陸を通してます。よって、これが正解です。
- (イ) 路地図Ⅱは東京からの距離と方位が正しく表された地図なので、東京から見て都市Xはほぼ北西の方位に位置しています。また、航空機を利用して移動する場合の最短コースは、路地図Ⅱ中で東京と都市Xを直線で結んだルートになるので、路地図Ⅰではaで表されます。
- (ウ) プラチナやマンガンは、埋蔵量が少なく、経済的、技術的に安定した確保が難しい希少金属（レアメタル）です。なお、白豪主義は、オーストラリアで行われていた、白人以外の移民の人権を制限する政策です。また、バイオエタノールは、ブラジルなどでつくられている、さとうきびなどを原料とした液体燃料です。
- (エ) 都市Wは、緯度がやや高い地域に位置していることから、冬の気温が0°Cを下回っている3があてはまります。また、都市Zは、南半球の中緯度の地域に位置していることから、6月～8月の気温が10°C前後の気温である1があてはまります。なお、2は、降水量が少なく、冬に雨がやや多い温暖な気候であることから、地中海沿岸に位置している都市Xがあてはまり、4は、1年を通して気温が高いなど、熱帯の気候を示していることから、赤道の近くに位置している都市Yがあてはまります。
- (オ) ロシアは、国土の大部分の地域が冷帯に属しています。冬の気温が0°Cを大きく下回るもののはやや暖温であることから、タイガと呼ばれる針葉樹林が広く見られます。また、北極海の沿岸地域は寒帯に属していて、1年を通して寒さが厳しく、凍った地面が長い夏の間だけ溶けて、わずかに草やこけが育つツンドラが広がっています。なお、サバナとステップは、いずれも熱帯の地域に見られます。サバナは低い木がまばらに生える草原であり、ステップは木が見られず、背丈の低い草が生える草原です。
- (カ) ニュージーランドの標準時の基準となるLの経線は、日本の標準時の基準となる東経135度の経線から東に数え

て3本目なので、東経（西経）180度の経線であり、経度15度で1時間の時差が生じるので、時差は3時間であることがわかります。日本より東経に位置しているニュージーランドの方が時間が進んでいるので、航空機がオーカーランド国際空港を出発した14日午後2時は、日本の時刻では3時間戻した14日午前11時です。よって、成田国際空港に到着したのはその10時間30分後なので、14日午後9時30分となります。

(キ) 表から、オーストラリアの小麦の自給率は100%をかなり超えているのに対して、インドの小麦の自給率は100%前後となっている理由は、人口が非常に多いことから生産量が多くても輸出量がさほど多くなく、国内における小麦の消費量が多いためであると考えられます。

<正解例>

- ・（…少ないのは、）人口が多くて国内で消費する量が多い（ためである。）(17字)
- ・（…少ないのは、）人口が多い分、インド国内の消費量も多い（ためである。）(19字)

\*誤字、脱字などがある場合は、その数にかかわらず1点減点となります。また、表現に問題があって内容が解答の趣旨から少し外れているが、許容できると考えられる場合は2点減点となります。

## 問 2 日本の地理

- (ア) 火力発電所は海外から輸入した原油や天然ガスなどの燃料の輸送がしやすい海沿いに主に位置しており、水力発電所はダムの建設がしやすい山間部に主に位置しています。なお、水資源に恵まれた日本では、当初はダムの水を利用した水力発電が大きな割合を占めていましたが、高度経済成長期以降は、石油や石炭などを燃料とした火力発電が大きな割合を占めるようになりました。
- (ウ) 1…□で囲まれた地域には、電波塔(△)と寺院(○)がそれぞれ一つずつあるので、これが正解です。2…□で示した地点から□で示した地点まで川を下ると、福知山線と阪急今津線それぞれの鉄道の高架を1回ずつぐります。3…地形図の縮尺が2万5千分の1なので、実際の距離は、 $2\text{cm} \times 25,000 = 50,000\text{cm} = 500\text{m} = 0.5\text{km}$ であり、正方形の実際の面積は、 $0.5 \times 0.5 = 0.25(\text{km}^2)$ になります。4…等高線は、間隔が狭いところは傾斜が急であり、間隔が広いところはなだらかになっています。□ー□間と□ー□間の等高線の間隔を比べると、□ー□間の方が間隔が狭いことから傾斜が急です。よって、これが正解です。5…「岩倉山」の斜面には、広葉樹林(○)も針葉樹林(△)も見られます。
- (エ) 奈良県は海に面していない「内陸県」なので、海水浴場のない2が奈良県です。次に、2はスキー場もないで、奈良県よりも南に位置する和歌山県にもスキー場がないと考えられることから、3が和歌山県です。なお、1は国宝・重要文化財の指定件数が多いことから京都府であり、4は季節風の影響で北部の地域に降雪があることから、スキー場が4つの府県の中で最も多い兵庫県です。
- (カ) 四国地方のうちの瀬戸内海沿岸の瀬戸内地域は、中国山地と四国山地にはさまれて季節風がさえぎられるので、1年を通して降水量が少ないです。そのため、古くからため池をつくるなどして、農業用水を確保するため工事がなされてきました。なお、山陰は中国山地よりも北側の地域であり、南四国は四国山地よりも南側の地域です。
- (キ) 高知県は65歳以上の人口の割合が最も大きくなっていますが、65歳以上の人口については、高知県は、 $728(\text{千人}) \times 0.328 = 238,784(\text{人})$ であり、愛媛県は、 $1,385(\text{千人}) \times 0.306 = 423,810(\text{人})$ であることから、愛媛県の方が多いとなっていますので、3が誤っています。

## 問 3 古墳時代から江戸時代までの歴史

- (ア) Aは正倉院に収められている五色錦袋で、遣唐使が日本に持ち帰ったものとされています。また、aは708年に铸造が始まった和同開珎であり、平城京の市などで使われました。なお、Bは琉球王国から伝わった三線であり、bは室町時代に輸入されて流通した明鏡です。
- (イ) 新羅は唐と協力して百濟や高句麗を滅ぼし、やがて唐の勢力も追い出して676年に朝鮮半島を統一しました。その後、10世紀の中頃に高麗がおこり、高麗は新羅を滅ぼして朝鮮半島を統一しました。高麗は元の属国になりましたが、14世紀末の1392年に李成桂が高麗を滅ぼし、朝鮮國を建てました。よって、古いものから順に並べると b, a, c であり、3が正解です。
- (ウ) 唐の衰退などを理由に遣唐使の派遣の停止を朝廷に提案して認められたのは菅原道真です。なお、坂上田村麻呂は、桓武天皇によって征夷大将軍に任命され、東北の蝦夷を平定した人物です。
- (エ) 3は室町時代の後半に開発され、多くの銀を産出した島根県の石見銀山です。なお、1は福井県の足尾銅山、2は新潟県の佐渡金山、4は福岡県の八幡製鉄所の位置を示しています。

(カ) 豊臣秀吉の朝鮮侵略によって朝鮮との関係が悪化していましたが、江戸時代の初めに對馬藩の宗氏の努力で朝鮮との国交が回復し、以後、將軍の代わるごとに通信使が来日しました。よって、④の時期があてはまります。

#### 問4 江戸時代の末期から昭和時代までの歴史

- (ア) 日米和親条約によって開港された港は、下田と函館の2港です。また、當時アメリカは、蒸気船を主力としており、その動力源である石炭の供給を日本に要求しました。なお、長崎は日米修好通商条約で開港した港です。
- (イ) 甲午農民戦争は、1894年に朝鮮でおきた内乱であり、これをきっかけに日清戦争が始まりました。なお、華島事件は、日本と朝鮮との武力衝突であり、これをきっかけに日本は朝鮮にとって不利な日朝修好条規を結びました。また、義和團事件は、清において義和團を中心とする民衆が外国人を追い出そうとした事件です。
- (ウ) イギリスは、インドやエジプト、オーストラリア、現在の南アフリカ共和国などを植民地とし、フランスは現在のアルジェリアなどがあるアフリカ大陸の北西部などを植民地としていました。このような、武力を用いて植民地を広げていく動きを帝国主義と呼びます。なお、共産主義は、私的な財産の所有を認めず、全てを共有することで貧富の差のない社会を目指す考え方です。
- (エ) 日中戦争がおきたのは1937年です。1の日本の国際連盟からの脱退通告は1933年、2の満州国の建国は1932年で、いずれも日中戦争よりも前でのことです。日中戦争が長期化すると、1938年に日本政府は国家総動員法を成立させ、政府は議会の承認なしに労働力や物資を動員できるようになりました。1939年にはドイツのポーランド侵攻によって第二次世界大戦が始まり、ドイツが優勢になると、ドイツ、イタリア、日本は1940年に日独伊三国同盟を結びました。その後、日本のフランス領インドシナ進駐などで日米関係が悪化すると、日本はアメリカとの開戦にふみきり、1941年にハワイの真珠湾を攻撃し、太平洋戦争が始まりました。よって、日中戦争以降のできごとを古いものから順に並べると、3、6、5、4です。
- (オ) 第二次世界大戦後、アメリカが日本を占領していた時期において、日本では財閥が解体され、農地改革が行われました。農地改革では、地主と小作の農家の関係を改めようと、政府が自作の農家から土地を買い上げ、小作の農家に安く売り渡したこと、自作農の割合が大きく増えました。
- (キ) 55年体制は、1955年から1993年まで続きました。なお、サンフランシスコ平和条約は、第二次世界大戦後の1951年に日本と48か国が結んだ講和条約であり、これによって、日本の独立が承認されました。

#### 問5 わたしたちの生活と現代社会

- (ア) グローバル化が進んだことで、国どうしの貿易が盛んになりました。工業製品などの国際競争や、得意な製品を輸出し、不得意な製品を輸入する国際分業の動きが加速しました。なお、ユニバーサルデザインとは、全ての人々が施設などを利用しやすい設計にすることです。また、ブロック経済圏とは、自国の植民地など、関係の深い国や地域以外とは貿易をしない排他的な経済圏のこと、世界恐慌後にイギリスやフランスなどが形成し、第二次世界大戦がおこる原因の一つとなりました。
- (イ) 端午の節句は、5月の子どもの日に行われる年中行事です。また、沖縄県では、かつて琉球王国が榮え、琉球文化と呼ばれる独自の文化を受け継がれています。なお、アイヌ文化は、北海道のアイヌ民族の文化です。
- (ウ) 出生数（生まれた子どもの数）が死亡数より少ないと、人口は減少します。出生数と死亡数から考えた場合、日本の人口は今後も減少することが推測されます。
- (エ) 表中の4つの県のうち、秋田県は14歳以下の人口の割合が最も小さく、65歳以上の人口の割合が最も大きいため、少子高齢化が最も進んでいます。

#### 問6 日本国憲法と人権

- (ア) ワイマール憲法は、1919年にドイツで制定された憲法であり、歴史上初めて社会権を保障しました。社会権の必要性が主張されるようになった背景には、資本主義経済の発展によって貧富の差が拡大したことなどがあります。
- (イ) 大日本帝国憲法では、主権者は国民ではなく天皇であり、国民の権利は、法律の範囲に限って認められました。
- (ウ) 日本国憲法では、基本的人権は侵すことのできない永久の権利として最大限に保障されると規定されていますが、社会全体の利益、幸福を実現するため、他者の人権を侵害するような個人の人権の濫用は禁止されています。A…職業選択の自由が保障されていますが、人々の健康、安全、公共の利益などを優先する観点から、國家資格などを持つ人しか就けないよう法令で決められている職業があります。B…集会・結社の自由が保障されていますが、公共の福祉の観点から、行き過ぎたデモは取り締まりの対象となることがあります。C…表現の自由が保障されていますが、他人のプライバシーを優先するなどの観点から、表現の自由が制限されることがあります。

(エ) ④…選挙において投票する義務は、日本国憲法では規定されていません。日本国憲法で規定されている國民の義務は、普通教育を受けさせる義務、勤労の義務、納税の義務の3つです。

(オ) 憲法は国の最高法規であるため、憲法をもつ多くの国では、その改正のために一般の法律よりも厳格な手続きを定めています。1…憲法改正案の審議においては、衆議院、參議院のそれぞれにおいて、參議院の3分の2以上の賛成が必要です。2…憲法改正の発議は、内閣ではなく国会が行います。4…改正された憲法は、天皇が内閣總理大臣の名ではなく國民の名のもとで公布します。